

05 de junio de 2023 No. 18

México

Un Juez da a First Majestic la primera suspensión parcial contra reforma a Ley Minera

Rivera González consideró factible otorgar la suspensión provisional para el efecto de que las autoridades responsables no apliquen dicho fragmento de la reforma, por lo que “su solicitud de concesión no sea desechada ni se considere desechada por la sola entrada en vigor de la norma”.

Tren Maya estará a cargo de empresa del Ejército, en vez de firma de Fonatur

Como contraparte, la empresa Tren Maya, bajo el ramo de la Defensa Nacional, será la encargada de construir, y eventualmente operar y explotar la vía general de comunicación ferroviaria denominada Tren Maya, así como dar el servicio público de transporte ferroviario de carga y de pasajeros y servicios auxiliares. Esto, con vigencia indefinida, de acuerdo con lo publicado en el DOF.

Comunicado: Alto a las agresiones contra la población desplazada de Chilón, Chiapas

Este hecho se inserta en el contexto de violencia extrema que impera en el municipio de Chilón y en muchos otros del estado de Chiapas, donde grupos armados operan para cometer delitos de todo tipo en la más absoluta impunidad. Es pertinente agregar que Miguel es cercano al Gobierno Comunitario autónomo de Chilón, cuyos miembros han sufrido acoso y persecución desde hace varios años.

Sedena reconoce despliegue de mil 900 militares en Oaxaca, por Corredor Interoceánico

El secretario de la Defensa Nacional (Sedena), Luis Crescencio Sandoval, informó que como parte de las operaciones de seguridad en las obras del Tren Transistmico, columna vertebral del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), se han empleado 17 bases de operaciones, 13 estaciones navales y mil 900 hombres.

Otorgan suspensión definitiva para tramos 3, 4, 5 Norte y 6 del “Tren Maya”

Después de 3 años de burocracia judicial, finalmente las comunidades y organizaciones de la Península de Yucatán logran que se ordene frenar la tala en las áreas que se encuentren fuera de las autorizaciones de cambio de uso de suelo en terrenos forestales. El Juzgado señala que las autorizaciones provisionales emitidas con base en el Acuerdo para la ejecución de las obras de construcción de la vía férrea no suple las autorizaciones que implican un estudio técnico y científico previo.

La opacidad e inacción del Estado mexicano es una amenaza inminente a la paz en Chiapas

Los hechos de violaciones al territorio, a la autonomía y libre determinación, las agresiones, ataques armados, criminalización entre otros, los hemos documentado y denunciado constantemente en todas las esferas de responsabilidad, tal y como fue el asesinato impune del maestro Galeano en el 2014, que marco un nuevo escenario con organizaciones aliadas a los gobiernos en sus tres niveles (municipal, estatal y federal).

Inicia juicio en contra de defensores del bosque en Tlaxcala

El 1 de junio de 2023 inicia el juicio oral en contra de Saúl Rosales Meléndez y Raymundo Cahuantzi Meléndez, quienes forman parte del pueblo originario de San Pedro Tlalcuapan, en el

municipio de Chiautempan, Tlaxcala. Los defensores del bosque corren el riesgo de que se les imponga una pena de 50 años de prisión por un delito que no cometieron, tal y como lo solicitó en su acusación la Procuraduría de Tlaxcala.

Latinoamérica

[Ecuador: defensores ambientales e indígenas cuestionan operativo militar contra la minería ilegal en la Amazonía](#)

La deforestación causada por la minería ilegal de oro en el río Punino, entre las provincias de Napo y Orellana, al norte de la Amazonía ecuatoriana, ha destruido al menos 217 hectáreas de bosque en cercanías del Parque Nacional Sumaco Napo-Galeras. Esta extensión de tierra fue sujeto de un operativo militar contra la actividad en mayo de 2023. Tras las protestas de una comunidad indígena que pedía detener la minería ilegal hace más de un año, en mayo de 2023 se realizó un operativo militar contra la extracción que resultó en la destrucción de 34 retroexcavadoras.

[Relator de Pueblos Indígenas visita a comunidad de Chinautla en resistencia](#)

El guatemalteco maya Kaqchikel, José Francisco Calí Tzay, relator de las Naciones Unidas sobre Pueblos Indígenas, visitó este jueves 25 de mayo a las comunidades del municipio de Chinautla, quienes mantienen una resistencia desde hace un año contra dos empresas areneras, que operan en el lugar pese a que sus licencias se habían vencido. La visita se hizo en el contexto de su gira no oficial en Guatemala.

[Incumplimiento de sentencias de la Corte-IDH incrementa conflictividad y pone en riesgo sobrevivencia de pueblos indígenas y negros de América](#)

El incumplimiento de las sentencias de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte-IDH) a favor de las poblaciones indígenas y negras por parte de los Estados es una llaga que supura racismo, violencia, desapariciones forzadas y asesinatos, tanto en Honduras como el resto de América. Durante el desarrollo del Foro Internacional sobre el Cumplimiento de las Sentencias de la Corte-IDH, poblaciones indígenas y negras de América Latina y el Caribe expresaron su preocupación ante la ausencia de prioridad que dan los Estados a las sentencias emitidas por el Tribunal regional.

[AIDSESP: Declaración de defensores y defensoras de los pueblos indígenas de la Amazonía peruana](#)

Generamos un espacio de debate, reflexión y propuestas desde la perspectiva indígena amazónica en torno a la defensa y protección de los líderes y lideresas defensoras de los derechos de los pueblos indígenas. Y, frente al incremento de las amenazas, criminalización y el asesinato de más de 31 hermanos y hermanas indígenas por luchar en defensa de nuestros derechos y territorios, que representan 18,251,404 hectáreas y abarcan comunidades nativas afiliadas a AIDSESP, reservas indígenas y áreas naturales protegidas por los pueblos indígenas, manifestamos lo siguiente:

[IM-Defensoras: Durante el primer trimestre de 2023 registramos 1,028 agresiones contra 274 defensoras](#)

Este año nuevamente el mes de marzo presenta un aumento significativo de agresiones con relación a los meses precedentes, con casi la mitad (43%) de las agresiones registradas durante el trimestre. Este incremento se relaciona con agresiones derivadas principalmente por el destierro y despojo de nacionalidad de defensoras y activistas en Nicaragua; los ataques contra las defensoras de los derechos sexuales y reproductivos en El Salvador; los desalojos contra defensoras de tierras y territorios y sus comunidades en Honduras; y las agresiones contra buscadoras de familiares desaparecidos en México.

Publicaciones

1. [Gaeduño y Gasparello, ¿Hacia un nuevo proyecto de nación? Patrimonio, desarrollismo y fronteras en la 4T](#)
2. [PODER, La industria del gas en América Latina y el Caribe](#)
3. [Agenda Propia, #Mochila de saberes. Ideas para producir historias documentales sonoras sobre pueblos indígenas](#)
4. [José Antonio Gomez Espinoza, Pero nunca nos conquistaron... Reflexiones sobre identidad, «nuestro maicito», ciencia, saberes y medio ambiente](#)

Consulta la recopilación de documentos, informes, publicaciones, ensayos y artículos que se han compartido en los números anteriores del monitoreo de noticias sobre Derechos colectivos de los Pueblos Indígenas.

[BIBLIOTECA](https://www.notion.so/fo)

Eventos y convocatorias

[Curso “La prueba pericial en procesos jurídicos que involucran tierra y territorio”](#)

UACO-Hidalgo

[Jornada Global: Alto a la guerra contra los pueblos zapatistas](#)

CNI

[Foro: Tejiendo memoria y sembrando resistencia](#)

CDH Zeferino Ladrillero

[V Seminario Internacional “Ordenamiento Territorial: México-Colombia”](#)

Universidad Nacional de Colombia

[Kaliitamakxtumiiw Tachiwiin. Primer Coloquio de Lenguas Originarias del estado de Puebla](#)

UIEP/BUAP

[Convocatoria: Festival Itinerante de Cine Comunitario de la Tierra](#)

FICCTerra

Continúa la conversación en nuestras redes sociales



FONDO DEFENSORES